



Préface

Les Journées DEBEYRE : tradition et prospective

Bureau de l'AEEPS Régionale de Lille

Les journées DEBEYRE organisées par la Régionale de LILLE sont une des actions nationales de l'AEEPS. Cette notoriété impose de rappeler régulièrement leur origine et leurs finalités ne serait-ce que pour informer les enseignants les plus jeunes. En bref, on peut les présenter à la fois comme une manifestation de gratitude pour un grand médecin lillois et comme un moment de rassemblement et de formation pour les enseignants d'EPS de l'Académie de LILLE, le tout dans une ambiance mêlant solennité et convivialité.

Le professeur Albert DEBEYRE fait partie de ces médecins universitaires qui, au début du XXème siècle, se sont mobilisés pour l'Education Physique en France en ayant sur elle une influence déterminante, après les Militaires et avant les Pédagogues. A cette fin, il a très tôt affirmé la nécessité d'avoir des maîtres particulièrement compétents, vu l'importance de leur rôle. Savant mais aussi pratiquant, dirigeant et éducateur, il est le fondateur de l'IREP de LILLE en 1928. Il en sera directeur jusqu'en 1946. C'est en 1956 que les dirigeants du syndicat des professeurs d'EPS, de l'Amicale de l'ENSEP et de la FFGGE, en accord et sous son patronage, décidèrent la création de journées pédagogiques régulières d'information et d'étude sur des sujets d'EPS ouvertes à des intervenants de qualité, de tous bords (Scientifiques, Educateurs, Politiques, Représentants de l'Administration de l'Education Nationale, etc).

Les journées DEBEYRE sont donc une des toutes premières actions de formation permanente pour les enseignants d'EPS en France. Progressivement prises en charge par la seule Amicale régionale, puis l'AEEPS, elles ont été organisées depuis selon un rythme annuel ou biennuel à chaque fois dans une ville différente du Nord Pas de Calais. Après la disparition, en 1996, du recteur Guy DEBEYRE (qui assurait la présidence des journées depuis la mort de son père), la question s'est posée de leur pérennité, d'autant plus qu'elles avaient perdu au fil du temps leur fonction de lieu unique de formation permanente. Les membres du CA de la Régionale de LILLE ont alors estimé - et estiment toujours - qu'il y avait encore place pour de telles journées, conformes à la politique de l'AEEPS, soit pour compléter l'action des structures officielles de formation (UFR ou Facultés, IUFM, MAFPEN, Inspection), soit pour continuer à mettre à la disposition des enseignants des connaissances et des réflexions de première main auxquelles ils n'ont pas aisément accès dans l'urgence de la vie quotidienne et professionnelle, aujourd'hui comme hier. Les journées sont peu à peu devenues des espaces d'informations et d'expressions libres, originaux, où des thèmes, importants pour l'EPS, sont abordés par des intervenants de renom mais aussi par des enseignants selon des modalités à chaque fois différentes. Suivre une journée DEBEYRE ou s'informer à travers les compte rendus c'est, aujourd'hui, une occasion de prendre du recul sur le métier en participant à des réflexions liées à l'actualité de l'EPS en France.

Si on imagine les débats et négociations quant aux choix des thèmes et des personnalités ainsi qu'aux modalités d'organisation, on a un aperçu de l'ensemble de la dynamique qui préside à l'organisation de ces journées. Dynamique ayant forcément un goût d'inachevé que les lecteurs de la revue HYPHER étaient jusqu'alors invités à prolonger *a posteriori*. Le présent ouvrage, dont la conception et la réalisation ont été concomitantes avec la préparation de la journée 2006, est donc une première pour l'AEEPS régionale de LILLE.

Bonne lecture !!!

7

In : « Gérer motivation et apprentissage en EPS. De la programmation d'APSA ... à la situation d'apprentissage », Coord. : Y. Dufour, Collection : Journées Debeyre, Publishers : AEEPS, 2006, vol 1, 7
Texte protégé par une licence créative commons

